

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.ª, dcha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

## SIEMPRE LO MISMO

No hay hombres más estacionarios, ni que menos practiquen la evolución y el movimiento, que toda la interminable serie ó cáfila de liberales, republicanos, democratas y sus similares. Siempre están lo mismo.

Y no me refiero tan sólo á ese pugilato de povedad, afán de romper los antiguos moldes y deseos de presentar algo nuevo en su prolongada perfla de proselitismo y alistamiento, tan conocido y constante en todos los reformadores que registra la Historia; sino á otro fenómeno que, lo mismo que éste ya apuntado, viene repitiéndose seguramente en todos los hombres pregonadores del libre pensamiento en sus diversas fases.

Apenas salió un reformador, sobre todo en política, cuando ya aplicó todas sus fuerzas, no tanto á defender su teoría ó escuela, cuanto á combatir las otras existentes, procurando atraer la atención sobre sus predicaciones desprestigiando otras más ó menos antiguas.

Y éste es un fenómeno tan constante, que se puede observar en todos los partidos; y las impugnaciones, algaradas y hasta batallas parlamentarias, no tanto gustan y atraen cuando son exposición de ideas estudiadas y provechosas, que cuando con ellas se combate tal ó cual régimen y mejor aún si es tal ó cual persona.

De aquí que los bloquistas, libres para haber expuesto sus ideas en el Parlamento y cuando más en las columnas de los periódicos, que ya era bastante, no satisfechos con esto, marcharon de pueblo en pueblo con el fardo de sus ataques é infundios, lo mismo que hace un sacamuelas con su específico, que nadie conocería si no lo presentara con su insistente y maquinaal charla en calles, plazas y paseos.

Por esto, desde el primer momento, me parecieron los bloquistas charlatanes ó sacamuelas disfrazados, en cuya opinión me consta que no he sido solo.

Y digo que me parecieron charlatanes ó sacamuelas, lo primero por la prodigalidad de sus discursos, que han sido casi infinitos, y lo segundo, porque siempre acabaron como esos dentistas ambulantes, invitando á los del corro á dejarse sacar la muela: en este caso, lo que ellos tomaban por muela y querían arrancar á toda costa, era la patente de católico.

Por fortuna se les ha conocido el juego, y aun siendo muy baratos los discursos y más el específico, como media mucho entre el molesto dolor de muelas y el gusto de ser católicos, los sensatos oyentes se han limitado á oírlos, criticar si fueron buenos ó malos oratoriamente sus discursos, sin fijarse para nada en la doctrina de los mismos, y después hablar de ellos como del rey que rabió.

Pero en tanto, siguen estos señores siempre lo mismo, esto es, atacando lo existente, y sobre todo á la Iglesia, con más ó menos disimulo, porque aunque muchos dicen que no es así, porque ellos lo digan no lo hemos de creer, viendo cosas tan contrarias á sus afirmaciones.

Y esto ha sido siempre y es ahora fenómeno constante de todos los novadores, sobre todo de poca fuerza: atacar las instituciones, y quizás con mayor empeño cuanto más respetables han sido éstas.

Pero por lo mismo que todos lo han hecho así, es ya procedimiento conocido; antiguo y propio solamente de quien tiene poco genio y menos luces.

Es más: como ya hemos visto muchos ataques semejantes, que después de ruidosas amenazas han caído en el ridículo, como cosa inútil y hasta preferenciosa y pueril, hemos aprendido á no hacer caso y tratarlo como ruido de nueces vacías.

Que es lo que viene á ser ahora el nuevo periódico *La Tarde* en sus ataques al clericalismo y á la Iglesia.

Ambrósio de Morales.

## Para el teólogo de «La Tarde».

Ha causado sensación profunda al Sr. Teólogo de *La Tarde*, el que sus dicitivos del clericalismo hayan sido refutadas por un Parroco, que, como todos los demás, tiene la misión de velar por la integridad de la fe.

En su contestación á nuestro artículo de refutación, dice ese periódico impio, que las doctrinas sustentadas en las columnas de *La Tarde* no pueden satisfacer ni son del agrado de los redactores de *El Castellano* y *El Porvenir*. Lleva mucha razón el teólogo tardío; porque los colaboradores de esos periódicos citados no hacen causa común con los enemigos de Dios y de su Iglesia, y, además, la exposición que viene haciendo *La Tarde* del Syllabus en sentido heretical no le pueden agrader a ninguno que tenga fe religiosa, ni sentido común.

El tardío se resistió mucho contra mí porque le dije que en las materias del Syllabus no entendía una palabra, y con tono despectivo me contesta:

*Es verdad que no sé una palabra de Teología ni quiero saberla; porque la Teología es una ciencia vana é inútil.*

¿Sr. Tardío! ¿Cómo se atreve Ud. á escribir eso en un periódico como *La Tarde* que se las hecha de grandes vuelos literarios? ¿No ve usted que lo desacredita en el momento mismo de nacer, y el pobre tendrá que ir á tomar el sol á San Cristóbal para que no muera de frío literario?

¿Qué se dirá de un escritor que confiesa él mismo, que no sabe una palabra de lo que trata, y se atreve á hablar de él en términos inagotables?

Si no sabe Ud. ni quiere saber una palabra de Teología para qué habla del Syllabus, y me pone esa sagrada colección de cánones á la altura en que están sus conocimientos?

Y si la Teología no vale para nada, y es una ciencia vana é inútil, ¿para qué habla Ud. de ella, y hace contrarias sus enseñanzas á la política y por lo tanto á la gobernación de los Estados?

Yo creo, Sr. Tardío, que para combatir al Syllabus es necesario conocerlo, y Ud. afirma que no lo ha estudiado; luego toda afirmación suya será peligrosa en el terreno religioso.

Combata, pues, con un escritor que desprecia y ostenta descaradamente que no conoce la Teología; luego me las tengo que ver con un hombre que no tiene religión ninguna, ni tiene vínculos con Dios; toda vez que la Teología es la ciencia que trata de Dios y sus atributos. Y como la Iglesia es la depositaria de las enseñanzas de Dios, para que los hombres sepan su destino, y la voz perpetua que los indica su fin, resulta, que el teólogo tardío desprecia también á la Iglesia. Y como el Syllabus es el Código santo, que el Romano Pontífice como Jefe infalible de esa Iglesia, establece para castigar á los que trasgreden los Divinos Mandatos, se deduce que el articulista de *La Tarde* desecha esa Sagrada Constitución y la desprecia teológicamente considerada.

Pero dice que la ha estudiado y la conoce en las relaciones jurídicas que engendra.

Pues vamos á tratar del Syllabus en las relaciones jurídicas que tiene, y luego que nos diga si sus enseñanzas se oponen á la política y á la gobernación de los Estados, así como si se oponen á la libertad y al progreso humano. Veámoslo.

Debe Ud. saber que el Syllabus es un compendio de todos los errores inmodernos condenados por la Iglesia, para apartar de ellos á los verdaderos fieles. Sus ochenta proposiciones están condenadas por el inmortal Pío IX, y son otras tantas leyes penales que la Iglesia establece contra los modernos transgresores de las enseñanzas de Dios.

Ahora bien: ¿La Iglesia tiene facultades omnimodas, recibidas de su fundador Divino, para imponer esas leyes, que proclaman muy alto la libertad que Ud. nos niega?

Sí. La Iglesia católica es una sociedad perfecta, y como toda sociedad, tiene un Jefe que la rige, que es el Romano Pontífice; tiene miembros que obedecen, que son los fieles. Tiene ó está investida de los tres poderes que se conocen en toda sociedad, rectamente organizada.

el poder directivo, que reside en su Cabeza; el poder ejecutivo, que se ejerce por los Obispos para aplicar sus leyes, y el poder judicial, que consiste en hacer leyes para la recta organización y desarrollo de Ella.

Si la Iglesia no tuviese las facultades de hacer y aplicar leyes que garanticen su vida, no sería esa sociedad que reconoce por imperio toda la tierra, y por miembros todos los hombres.

Cuando los panteístas, naturalistas y racionalistas absolutos de nuestra época declaran que no existe un Dios distinto del mundo, ó que se ha de hacer toda abelón de Dios en los hombres y en las cosas creadas, ó que la razón humana es la única regla moral de lo bueno y de lo malo, entonces la Iglesia condena á esos pensadores que roban á Dios las atribuciones que tiene respecto del mundo del hombre y de su razón.

Cuando los políticos modernos proclaman la soberanía de los Estados y fijan como principio jurídico, que el Estado es la fuente y origen de todos los derechos, sin más límites que los que él imponga, entonces la Iglesia, usando de sus facultades declara incurrir en herejía á los que tal afirman.

¿Y porque la Iglesia no se conforma ni se conformará nunca con esas doctrinas, se le llama intransigente y enemiga del progreso humano?

¿Quiéren Udes., teólogos tardíos, un Estado, un hombre y una razón sin Dios? Imposible.

¿Pretenden que la libertad que Udes. proclaman, consiste en que los hombres y los pueblos pasten á sus anchas en el campo del vicio y que Dios y su Iglesia no les impongan límites en sus actos? Mentecatos.

Proponéis en vuestro periódico un examen del Syllabus, y lo que tenéis que proponeros es un examen de conciencia, que, aunque desprecia el teólogo mis consejos; no piense que quiero dárselos para su mal, sino para que no se rían de él.

Que en la ciudad de los Concilios se levanta airoso un impenitente é impio periódico, que quiere echar la inmundicia baba de su rabia anticatólica sobre los cimientos inamovibles de la Iglesia, tendrá un justo castigo á su impiedad, el enojo de toda persona honrada y mi pluma que se esgrimirá contra él.

Quiere hacer política del bloque para satisfacer á Moret..... que vaya en hora buena ó mala; pero no piense que á los Sacerdotes nos ha de tratar como parias porque defendemos las enseñanzas del Syllabus ó como los borregos incautos, que siguen las indicaciones del Mauso, que hechó el borrón más grande en España con su política de autonomía.

El Párroco de Oñate del Rey.

## DOLORES

LEMA.—(Sublime la ley del contrato, en la naturaleza)

Estando en un tranquilo Campo Santo,  
asiento del dolor,  
en que la soledad y muerte imperan  
sobre arroyos de llanto  
que en plegaria de amor  
envían los que son á los que eran,  
pensaba emocionado  
que el brillo, la riqueza,  
el porte, la belleza,  
la ropa engalanada  
son niebla acá, cual brumas,  
son fúlgida mentira,  
son meteoros que al nacer expira;  
son mágicas espumas,  
cándidas ilusiones,  
humo que se disgrega,  
ópticas refracciones,  
sueño que el día siega,  
sombra debilitada,  
polvo, fulgores, espejismo, nada.  
Morada débil de dolor y ahogado  
Morada de ilusiones, atadid!  
El oro, la hermosura, el poderío,  
los goces todos cualesquier que fueren,  
excepto la virtud,  
llegarán hasta tí, pero en tí mueren.

Esto pensaba en uno de esos bellos raptos que el hombre tiene que son santos destellos, fúlgidos resplandores del alma celestial que de Dios viene.

Al punto unos sonidos varios y arrobadores hirieron mis oídos con cantos seductores de gárrula armonía.

Quise saber de dónde eran salidos y vi que en un rosal, alto, robusto y fuerte que entre otros existía para aromatizar la fea muerte, allí estaba escondido y entre rosas flotando, un pardo, hermoso y apacible nido, donde lindos yacían tres pajaritos bellos que ansiosos los piquitos entreabrían, para alcanzar con ellos, envuelto en alegría, un insectillo alado que el pobre aprisionado del pico maternal débil pendía;

mientras que el ave macho, cadencioso de todo esto orgulloso, mostraba ver cumplidos sus deseos, en lindos cantos y sin par gorjeos... ¡Oh, transición feliz, en voz sentida, clamé con extrañeza:

el alfa, con la omega confundida; el nido hermoso, calentado y pujero, con hórrido sepulcro; la aurora, con la noche en triste lase; el canto de alegría, rozando alado la guadaña fría, y por contraste, aunque sublime, fuerte, juntos en casto abrazo, la vida y gozo, con el llanto y muerte.

I. J. Bayés.

## Apuntes de mi cartera.

Católicos.... bobalicones.

Cuando entré el otro día en su casa, no se le coció el pan á mi amigo D. Casto hasta que me enseñó el último número extraordinario del *A B C*.

—Cincuenta mil números como este (me decía el buen señor) se han vendido hoy mismo en España á cuatro reales, con lo cual la dirección de este periódico ha cosechado en menos de veinticuatro horas la friolera de cincuenta mil pesetas, las cuales se entregarán íntegramente, sin rebajas, mermas ni descuentos á S. M. la Reina de Italia, para socorrer con sendas pensiones vitalicias a cinco de los varios niños á quien el cataclismo de Messina ha dejado sin padre ni madre, sin familia y sin hogar.

—Todo lo cual quiere decir en romance, amigo D. Casto, que está Ud. suscripto al *A B C*, ¿no es así?

—No señor, no estoy suscripto á este periódico, pero como se trataba de una obra tan ingenua de caridad, he querido contribuir á ella siquiera con una pesetaja, porque si va á decir verdad, con nada había yo contribuido todavía al socorro de las innumerables víctimas de los últimos terremotos.

—Pues yo tengo para los pobres de Italia y para muchos otros pobres mejor limosnero que su merced, Sr. D. Casto.

—Usted dirá, amigo D. Juan.

—Pues sígo diciendo, amigo mío, que allá en tiempos pasados cuando ardía la guerra de Melilla, si mal no recuerdo, se organizó en este mismo pueblo una Junta de honrados artesanos, los cuales se entusiasmaron con no sé qué suscripción en favor de nuestros soldados, inventada por otro rotativo de los peores (*El Imparcial*, por más señas). Alquilaron aquellos buenos hombres una charanga, y con permiso de la autoridad local y con acompañamiento y hasta bajo la presidencia de la misma, recorrieron alegremente toda la villa, postulando por las calles y por las casas. Subieron á la mis-

dos de los postulantes y yo les entregué incon-  
tinenti cinco duros en cinco piezas. «Pero, señores  
(añadi), yo no quiero que esta limosna que  
doy para los soldados de Melilla les llegue por  
conducto de *El Imparcial*.» — «Nosotros (me  
contestaron ellos) no estamos autorizados más  
que para pedir limosnas que hayan de ser en-  
tregadas luego a *El Imparcial*.» — «Pues en ese  
caso, señores míos, vuelvo á recoger mis cinco  
duros porque no debo ni quiero que ahora ni  
nunca sea *El Imparcial* el limosnero de mi casa.»  
— «Esta es precisamente, amigo D. Casto, la res-  
puesta que debió Ud. haber dado esta mañana  
al sablazo del A B C. ¿No está Ud. viendo,  
alma de cantar, que el Papa está enviando  
más millones que nadie á esos pobres de Italia?  
Pues si Ud. se precia de católico, envíe su pese-  
teja ó su duro por conducto de Su Santidad  
(lo cual es facilísimo) y no por conducto de un  
rotativo que al fin y á la postre va á darse tono  
y á farolear con el dinero de los católicos.»

— «Hombre, yo he visto, elogiado este núme-  
ro del A B C nada menos que en *El Universo*,  
de Madrid.»

— «Querra Ud. decir en el *Diario Universal*,  
de Romanones.»

— «No señor, en *El Universo*, en *El Universo*,  
de Madrid, y por cierto que no una vez sola,  
sino dos veces por lo menos se ha hecho el re-  
clamo en *El Universo* a este número extraordi-  
nario del A B C.»

— «Pues dele Ud. expresiones á *El Universo*,  
amigo mío, y dígame que si todas sus conquis-  
tas católicas son de esta catadura, sonado sera  
su nombre entre los héroes y los Apóstoles de  
la Iglesia.»

Y al decir esto tomé en mis manos el extraor-  
dinario consabido, y en un instante puse ante  
los asombrados ojos de mi D. Casto el pensa-  
miento (ligamoslo así) que en dicho folleto ha  
injetado el herege Pérez Galdós (el tendero de  
novelas, como le llamó Bonafonso), al leer el  
boholicón de mi amigo AQUELLA BLASFEMIA  
CONTRA EL SAGRADO CORAZON  
DE JESUS, quedó el buen hombre absorto,  
suspenso, atónito, abobado, confuso y, final-  
mente, espantado, como quedaron en la famosa  
venta del retablo D. Quijote, Saúcho, el primo,  
el del rebuzno, el ventero y todos cuantos oye-  
ron las adivinanzas de *Ginesillo de Pasamonte*.

En un santiamén hizo trizas D. Casto el  
extraordinario de marras; arrojó lleno de ira á  
la chimenea los pedazos del rotativo; requirió  
los trabajos de atizar la lumbre, y no paró hasta  
que vio trocadas en ceniza aquellas hojas en  
donde la volteriana blasfemia se encerraba.

«Ojala (dijo) que así pereciera toda la Prensa  
que nos da gato por liebre y que entroveera con  
estampas de santos y con palabras de caridad,  
firmas de herejes y rebuznos volterianos!»

— «Amén, amén.»

— «Yo le prometo á Ud., amigo mío, y si es  
necesario le juro, que por esa blasfemia contra  
JESUCRISTO que he visto estampada en ese  
papel que ya es ceniza, no volverá el A B C á  
entrar en mi casa en todos los días de mi corta  
ó larga vida.»

— «Amén, amén, amén.»

J. María del Campo.

Mora de Toledo 15 de Febrero de 1909.

**Sobre los milagros de Lourdes.**

La revista *Anales des Sciences psychiques* tie-  
ne á su frente un Comité de Redacción en el  
que figuran Lombroso, Flammarion, Marselli y  
otros sabios bien poco sospechosos de parciali-  
dad á favor del catolicismo. Pues bien; en esta  
revista, el Dr. Maugin, distinguido Médico frau-  
cés, que no profesa la Religión Católica, escri-  
be, ocupándose de la notable *Historie critique*  
*des événements de Lourdes*, del Abate Bertini:  
«Este libro me ha convencido de la realidad  
de los milagros de Lourdes. Encuentro tan ab-  
súrdido que se dude de estos hechos como que  
se dudase de la existencia de Napoleón.»

Y añade más abajo, analizando un caso  
concreto, estas palabras, que son ya un acto  
de fe:

«¿No es esto milagroso? Si, ciertamente.  
Por lo tanto, estoy dispuesto á caer de rodillas,  
penetrado de admiración, y á repetir con Cristo  
que la fe transporta las montañas.»

**DE LAS ASPIRACIONES DEL ALMA HUMANA**

**HACIA LO VERDADERO, LO BUENO Y LO BELLO**

XII

La naturaleza y el arte, el don de Dios y el  
trabajo del hombre, son los dos polos sobre que  
gira la grande obra de nuestra perfección, los  
dos resortes que cogiendo por delante á la hu-  
manidad con todos sus elementos, le impulsan  
y la elevan hacia la meta de sus aspiraciones:  
la naturaleza da la materia, el arte presta la  
forma; la naturaleza dá el talento, el arte alcan-  
za la ciencia; la naturaleza da el apetito, el  
arte conquista el bien; la naturaleza da el genio,  
el arte realiza las creaciones; la naturaleza pone  
el andamio, el arte dirige la subida; la natura-  
leza pone el cimiento, el arte levanta y corona.

Porque en efecto, el arte corona las recla-  
maciones del cuerpo con las comodidades de la  
industria, las aspiraciones del entendimiento  
con los resplandores de la verdad, los conatos  
de la voluntad con el florón de la virtud y los  
efectos del corazón con la aureola de la belleza;  
el arte es el más genuino y entusiasta represen-  
tante del más allá; eco fiel de la humana incli-

nación a lo infinito, ese grito de protesta contra  
los que pretenden encerrar nuestro destino en  
los estrechos límites de esta vida, porque más  
allá dice en el orden sensible el arte mecánico,  
en el orden científico el arte del estudio, en el  
orden moral el arte de la virtud, en el orden  
estético el arte de la belleza.

El arte de lo bello es el arte de las creacio-  
nes, el arte por excelencia, el arte verdadera-  
mente divino porque imita á Dios en sus crea-  
ciones, el arte seductor, precioso jardín de flo-  
res, que brotando de la sátira de la verdad al  
contacto del amor, cubre con vestidura de gala  
todas las esferas de nuestra actividad.

¡Dichosos mil veces los genios alumbrados  
por aquel sol y los corazones que respiran aque-  
lla atmósfera y que merecen el glorioso nombre  
de artistas! Ellos son literalmente la porción  
florida de la humanidad; porque así como la  
flor viene á ser en las plantas la última y la  
más bella expresión de su vida, los artistas tie-  
nen á su cargo el producir la última y la más  
bella expresión de nuestro desarrollo, la flor de  
nuestras aspiraciones, la flor de las formas en  
la arquitectura y escultura, la flor de los co-  
lores en la pintura, la de los sonidos en la músi-  
ca, la de las palabras en la poesía, y con la flor  
de las formas y los colores, de los sonidos y las  
palabras, la flor de las ideas y los afectos, la de  
la verdad y del bien.

El arte de lo bello es arte sublime, mundo  
admirable que tiene por sol al ideal divino, por  
estrellas los genios, por atmósfera el sentimien-  
to, por habitantes los corazones y por horizon-  
tes las academias y los museos, los templos y  
las bibliotecas, las ciudades y los campos.

F. G. de Q.

**La riqueza ganadera española.**

Los ganados existentes en nuestra nación  
en el año 1903 eran aproximadamente:  
Ganado caballar, 445.776 cabezas; (d. mu-  
lar, 832.251; id. asnal, 790.030; id. bovino,  
2.452.197; id. lanar, 16.119.051; id. cabrío,  
3.335.404; id. de cerda, 2.120.177; total ca-  
bezas, 26.114.887.

Los máximos y mínimos por provincias, se  
representan por las cifras siguientes:

- Caballar: Coruña, 30.875; Albacete, 1.938.
- Mular: Huesca, 48.934; Guipúzcoa, 372.
- Asnal: Badajoz, 42.471; Pontevedra, 856.
- Vacuno: Oviedo, 309.875; Castellón, 1.564.
- Lanar: Teruel, 914.510; Canarias, 41.234.
- Cabrío: Cáceres, 233.744; Guipúzcoa, 1.544.
- De cerda: Lugo, 192.858; Palencia, 5.512.

(De La Actualidad Financiera.)

**Nueva Sociedad para construir ferrocarriles.**

Trátase de la constitución de una gran Em-  
presa española que tendrá por finalidad la cons-  
trucción de los ferrocarriles secundarios y estraté-  
gicos de la Península. Para dar forma viable  
á este pensamiento, los Sres. Tartere, Suárez  
Inclán y Marqués de Lema, por Asturias, y los  
Sres. Marqués de Comillas, Sanchez de Toca,  
Zubiria y Chalabaud, por Bilbao, aparte de otros  
grupos de Castilla y Cataluña, cambian frecuen-  
tes impresiones.

Semejante idea cuenta con el apoyo del  
Banco de España, habiéndose nombrado un  
Comité para ultimar detalles de la constitución  
de la Sociedad, del que forman parte los señores  
Marqués de Comillas, Urquijo y Suárez  
Inclán.

La nueva entidad empezará desde luego,  
una vez constituida, los estudios y construcción  
de las líneas estratégicas que saca a concurso  
en primer término el Gobierno, con arreglo al  
artículo 55 de la ley de 26 de Marzo último, y  
cuyo total á construir en esta primera etapa del  
plan de dicha Sociedad, se calcula en unos 1.000  
kilómetros.

**Cosas de ellas....**

I

En la clase media hay un número sinnúme-  
ro de solteras que quieren casarse pero que no se  
casan.

¿Por qué?  
Difícil respuesta.  
Tanta variedad de rostros, otra tanta varie-  
dad de espíritus.

No todos los chicos piensan lo mismo, ni en  
todas la edades; cambiamos todos de sentimien-  
tos, y lo que ayer nos gustaba, hoy nos es indi-  
ferente y mañana nos producirá aburrimiento.

Hay cualidades en la mujer que gustan á  
todos, hay otras que no gustan á nadie. La mu-  
jer, en cuyo corazón el deseo de agradar se en-  
cuentra siempre, desagrada muchas veces por  
no hacer un estudio del gusto de los demás.  
Todas las jóvenes se arreglan y componen lo  
mejor que pueden; les gusta que se las alabe y  
admire; pero al componerse y arreglarse consul-  
tan más con su espejo que con las personas de  
criterio. Han visto que fulanita llevaba un traje,  
o sombrero, y se hacen otro, sin considerar  
que lo que está bien á una rubia puede estar  
mal á una morena; lo que viste con elegancia á  
una alta puede sentar horriblemente á una pe-  
queña, á pesar de la gracia y el *sprit*.

He visto á un joven dejar de hacer el amor  
á una muchacha guapa porque observó que  
miraba á otros en la Vega; los hay que no se  
declaran á chicas que les gustan muchísimo  
porque las ven vestid con un lujo que ellos no

podrán sostener; y vea Ud. por dónde el afán  
de estrenar y vestir demasiado bien es causa de  
que no se casen.

La vanidad en la mujer es arma defensiva  
y ofensiva; sin ilusiones, no vive el corazón, y  
antes que retirarse vencidas sin esposo, em-  
plean todos los medios que se les ocurre á esos  
pequeños cerebros, que digan lo que quieran  
fisiólogos poco galantes, tienen á veces maravi-  
llosa organización. ¡Ya quisieran los hombres  
discurrir la cuarta parte que esas niñas que pa-  
san á vuestro lado con caritas plácidas, en las  
que el más observador no encontraría la arruga  
del profundo pensar, pero en cuyos ojos, llenos  
de energía y expresión, se lee todo un proceso  
de ideas sobre ideas, pensamientos y pensamien-  
tos, inocencias y malicias, bondades y picarías,  
alegrías y seriedades! El corazón del hombre lo  
conoce la mujer, el corazón de la mujer no lo  
conoce ni ella misma.

La sociedad hace un tormento de la vida de  
muchas jóvenes de la clase media y ellas se  
defienden como pueden. Ayudémoslas. Esta  
serie de artículos tienen ese objeto, no seran el  
arte de amar de Ovidio, ni el arte de tener ma-  
rido de Ugarte, pero sí el de aconsejar medios  
seguros para evitar muchas peñillas y tristuras  
que afligen esos pequeños corazones tan ama-  
bles y dignos de mejor suerte.

Behnomeri.

**JUNTA INTERINA**

La Federación Agraria de Castilla la Nue-  
va, por medio de su digno Presidente en esta  
provincia de Toledo D. Tomas Costa, invita á  
una reunión, en Madrid, para tratar la conve-  
niencia de constituir la Federación Agraria de  
Castilla la Nueva y se dirige á los amantes de  
la clase agraria, á los Ayuntamientos y á todas  
las Asociaciones que directa ó indirectamente  
digan relación con la Agricultura y sus deri-  
vados.

El objeto de tal Asociación es sacar á los  
agricultores del aislamiento en que viven, y que  
les ha sido tan funesto; ponerlos en contacto  
con el Poder, organizarlos como clases para que  
alcancen en la gubernación del parte que legíti-  
mamente les corresponde, y colocarlos en con-  
diciones de poder fomentar y defender de un  
modo eficaz, como no ha podido hasta ahora,  
los intereses de la Agricultura, de la ganadería,  
de la propiedad rústica y de las industrias ru-  
rales.

La reunión ó asamblea general en que ha  
de constituirse definitivamente la proyectada  
Federación Agraria de Castilla la Nueva se ce-  
lebrará en Madrid el día 5 del próximo mes de  
Marzo, á las diez de su mañana, en el local de  
la Asociación de Agricultores de España, Cam-  
pocamor, 12, bajo, á donde remitirán las adhe-  
siones antes de la fecha indicada.

**EPISODIO DE CARNAVAL**

I

Los hombres todos, desde que nacen, tienen para  
su custodia un Angel bueno, que está siempre á su  
lado de un modo invisible, los dirige por los caminos  
del bien y los aparta de los precipicios en que quiere  
arrojarles Satanás.

Los niños que son inocentes y candorosos, y que  
se encomiendan al Angel de la Guarda, quien constan-  
tamente les vigila, por nada del mundo faltan á sus  
obligaciones, ni cometen una mala acción.

Esto tenía presente Ricardo, hijo de anos honra-  
dos comerciantes de una capital de España. Todos los  
días al levantarse rezaba al Angel de su Guarda una  
tierna oración que su buena madre le había enseñado.  
Cuando iba á la escuela, ó entraba en el Templo, ó  
jugaba con sus compañeros, creía tener siempre á su  
derecha al Angel del Señor, y antes de hacer alguna  
cosa solía preguntarse con sencilla ingenuidad: «¿Le  
parecerá bien esto al Angel de mi Guarda?» De este  
modo Ricardo vivía muy contento, y era el encanto de  
sus padres, de sus maestros y de cuantas personas le  
conocían.

Llegó el domingo de Carnaval. Eran las dos de la  
tarde, y Ricardo, como de costumbre, se dirigía á la  
doctrina de su Parroquia. Pero hé aquí que de repente  
se presenta ante él otro muchacho conocido en la escuela,  
por sus travesuras y desaplicación, con el apodo-  
do «Marmellas», y de buenas á primeras dice á Ri-  
cardo:

— «¿A dónde camina el *beatillo*?  
Ricardo, sin ofenderse por tan descortés saludo,  
contestó con sencillez:

— «Voy á la doctrina.  
Marmellas se sintió herido con semejante respues-  
ta, y mudando de táctica, y empleando las frases más  
halagüeñas, le dijo:

— «Mira, Ricardo, porque un día faltas á la doc-  
trina nada has de perder. Tus padres no lo sabrán; en la  
escuela no notarán tu falta, y si vienen conmigo ya  
verás cuánto nos divertimos viendo las máscaras. Nos  
pondremos, prosiguió, unos dominós que tengo yo escondi-  
dos debajo de la escalera de mi casa, y así nadie nos  
conocerá: daremos *mate* á cuantos queramos y pasare-  
mos una buena tarde.»

Ricardo estuvo á punto de caer en la red de su  
astuto compañero. Pero miró á su lado y le pareció ver  
al Angel de la Guarda, que ocultaba el rostro con sus  
alas y enjugaba una lágrima que corría por sus mejillas.  
Entonces recobra su serenidad, adivina la causa de  
la tristeza del Angel, y con noble resolución dice á  
Marmellas:

— «Vete tú donde quieras, que yo no puedo ni debo  
faltar á mi obligación. No me importa que ni mis pa-  
dres ni mis maestros me vean: me ve mi Angel, y mi  
Angel me manda que vaya á la doctrina....»

Y dicho esto, siguió su camino.  
Corrido y avergonzado Marmellas, dirigió á Ricar-  
do una mirada de desprecio, y con diabólica indigna-  
ción pronunció estas palabras, que se perdieron en el  
aire:

— «Anda, *beatón*; ya veremos quién saca más ga-  
nancia; si tú, aprendiendo el «Pregunto, ¿sois cristia-  
no?» ó yo, corriendo entre las máscaras y las com-  
parsas.»

II

Habían pasado dos horas: Ricardo tornaba á su ca-  
sa desde la parroquia, llevando en una mano un her-  
moso cuadro del Corazón de Jesús, que el Sr. Cura le  
había regalado en premio de su aplicación y conducta  
ejemplar, y en la otra una cajita con chochos, la cual,  
por suerte, le había tocado.

Loco de contento al pensar en la satisfacción que  
sus padres recibirían al presentarles el cuadro, y en lo  
alegres que se pondrían sus hermanitos saboreando las  
golosinas que les había de regalar, atravesaba á todo  
correr una estrecha callejuela, é iba tateando la si-  
guiente estrofa, que había oído cantar en el catecismo:

Quando el mundo nos persiga  
Y nos agobie el dolor,  
Pidamos que nos auxilie  
El Angel de nuestro amor...

Un ruido que de pronto oyó á sus espaldas le de-  
tuvo. Paróse, y vió que entre dos hombres, á los cua-  
les seguía una turba de chiquillos y de curiosos, traían  
sobre una desventajada camilla el cuerpo magullado de  
un joven, en cuyas deformes y horrosas facciones  
reconoció al desgraciado compañero que poco antes le  
había incitado al mal. Un coche, en el que iba una cua-  
drilla de máscaras, había atropellado al infeliz Mar-  
mellas en el momento en que se entretenía en recoger  
los confites y castañas que aquéllos arrojaban, causán-  
dole una muerte horrible y espantosa...

Lleno de tristeza voló Ricardo á comunicar á sus  
padres tan infausta noticia, y retirándose á su apo-  
sento se hincó de rodillas, oró por su compañero, y dió  
gracias al Angel de la Guarda por haberle librado de  
aquel peligro, ofreciéndole para mientras durara su  
vida una tierna y profunda devoción.

T. Redondo.

**¡VAYA SI TIRAN!**

Era yo muy niño, un tanto travieso, quizás  
un poco presumidillo, y llamaba grandemente  
mi atención aquel sabido dicho de que *ningún  
loco tira piedras á su tejado*.

¿Cómo puede ser—preguntábame con infan-  
til porfia—que un loco, propiamente tal, que  
no tiene conciencia de sus actos, se abstenga de  
aquellos que son contrarios á sí propio ó á sus  
más caros intereses?

¡Bah! No puede ser—pensaba en mis aden-  
tros, mirando con cierto aire de lástima á los  
graves señores á quienes frecuentemente oía  
esta frase pronunciada en tono sentencioso—  
no puede ser. Un loco, en el íntero hecho de ser-  
lo ó estarlo, hace cualquier cosa, así sea la más  
estupenda barbaridad. Estos señores que tal  
dicen se equivocan de medio á medio.

Y llegó á ser hombre; ¿pero creías que lie-  
gué á convencerme de la verdad de la frase-  
cilla?

Nada de esto. Hoy más que ayer, convenci-  
do me hallo de que ella es perfectamente erró-  
nea, y los sencillos ejemplos que á presentar  
voy en apoyo de lo que creo, á buen seguro que  
no han de desmentirme.

Dirijo una mirada á mi al rededor y un  
gran esfuerzo divíso—dígoles sin ofensa de na-  
die—un número de locos que me asombra.

No están en los manicomios, es cierto, y  
andan sueltos de acá para allá igualmente  
que las personas sensatas. Son locos.... cuerdos  
ó cuerdos.... locos—no soy asez experto para  
definirlos—locos que en muchas cosas remedan  
á los cuerdos, y que en la república de éstos  
desempeñan su cometido; unos constituidos en  
autoridad, otros sirviendo empleos públicos,  
otros dedicados á sus fabricas y talleres, ó á sus  
bufetes, y á mil y una manifestaciones de las  
artes y las ciencias. ¡Son unos locos admirables!

¿No conocéis á alguno, á muchos de los locos  
de que estoy hablando? ¿Dudáis de que exis-  
tan? ¿Queréis verlos? Seguidme.

¿Véis á ese orondo y majestuoso ciudadano  
que lo mismo puede ser Jefe de Estado, que  
Gobernador ó Alcalde de monterilla, pero auto-  
ridad al fin? Nació en el seno del Catolicismo,  
al que es deudor de lo algo bueno que resta en  
su trastornada mollera, no obstante lo cual  
reniega de él, de palabra y de obra, ya que no  
por formal apostasía.

Y el tal, constituido en autoridad, niega la  
existencia de una autoridad superior, de la que  
toda otra se deriva y de ella depende; y da en  
la manía de negarse á dar á esa autoridad su-  
prema, Dios, el público homenaje que debiera.

Y sucede que los subordinados inspíranse  
en tal ejemplo, y llega un día en que, alborota-  
das las pasiones, le pierden el respeto, insultan-  
le, mófanle, y ¡ay si las pasiones se desbordán!  
porque entonces arrastranle bárbaramente sin  
el más leve temor. ¿Y por qué y á quién temer?  
¿No convenció á las turbas con su impío ejem-  
plo y refinado ateísmo, de que la existencia de  
Dios es un mito, y de que el principio de Auto-



ridad no emana de El? Y siendo así, ¿a qué venir con la tramuchada especie de que Dios quiere que la autoridad civil, legítimamente constituida, sea honrada y respetada? Por ventura, Dios se ocupa de las cosas de acá abajo? Quien tal predica bien loco es, sin duda alguna. ¿Y acaso no tira piedras?—y no floja!—a su propio tejado?

Estamos en una fábrica. Ved a su dueño al frente de cientos de operarios a quienes de continuo hace testigos de su loca impiedad, porque él, como el otro, no cree en Dios ni en nada de lo que a la divinidad se refiere. Y no sólo no cree, sino que hace de ello necio alarde, complaciéndose en herir con su chacota tabernaria a sus subordinados que piensan y creen más cuerdate que él; y suele, por desgracia, suceder que la fuerza de su perverso ejemplo arranca la sancilla fe de muchos corazones.

Consecuencia inmediata es que se pierda el Santo temor de Dios, y con este precioso don la conciencia de los más nobles y bellos deberes; apartase del Templo de Dios a aquellas inteligencias que a instruirse en ellos acudían antes. Hoy se afloja un poquillo en el trabajo; mañana miranse con más negligencia los intereses del amo, y andando, andando, si se puede disimuladamente, se hurtan las madejillas, las piezas, etc., etc. ¡Como el amo dice que no hay Dios, ni juicio, ni premios, ni castigos en otra vida!... ¿A que tener miedo de estos ridículos consejos?

Este tal que así se mete a hablar de lo que no entiende, ¿no es bien loco? ¿Y no tira gruesas piedras a su tejado?

¿Véis a ese buen padre de familia? Su esposa es joven aún, todavía expuesta a los falaces engaños del mundo. Hijas tiene también, cuya razón empieza a sufrir los asaltos de las pasiones.

El es todo un hombre de bien (de tejas abajo). Un santo varón que no roba, ni mata, ni hace daño alguno. Es, a su juicio, todo un buen sujeto. ¡Cuántas veces, atusándose la perilla, contempla en espíritu el risueño aspecto que ofreciera la familia humana si al menos todos los hombres fuesen como él! Pero no le habléis de beatitudes, como él las llama. La Iglesia, según él, es simplemente un lugar insano; los sermones, novenas y piadosas pláticas, son muy a propósito para entretener los últimos días de fanatizadas viejezuelas, y los curas son una gran plaga social. ¡Dios, juicio, infierno glorioso!... Restos de rancias preocupaciones refractarias a la razón. La fe. ¿Qué es la fe? Os dirá con enfático desprecio. ¿Sabe alguno de esos curas cómo entra en el corazón ó en el cerebro? Así tan brillantemente discurre este loco. Esto piensa, esto dice en su rato de expansión, ante su familia y sus domésticos, y como nadie le contradice, figuráos si se crecerá el buen hombre.

Mas vamos a ver; ¿cómo vive cada cual en esta casa? ¡Como le da la gana! La esposa ni las hijas sienten un día uno de esos combates del alma que sólo se vencen por una virtud sólida —y no nos hagamos ilusiones—tal virtud no existe si no se inspira en la fe, en el Santo temor de Dios ó en una perfecta caridad. Pero como el jefe de esta familia—¡mil veces desventurado ó, necio!—lejos de sembrar la fe y la piedad en el corazón de los suyos, se sacia a todas horas de ladrar a la luna con la monomanía de que todo esto no es más que rancia preocupación; como no habiendo Dios, ni juicio, ni infierno, ni gloria, ni hay por qué empeñarse contra la seducción de las tentaciones, el alma combatida no lucha, ríndese cobardemente, y entouces... entouces el necio recoge la propia deshonra, como natural fruto de su insensato modo de pensar.

Ese, que tal siembra y que tal coge, no diréis —¡voto a cribas!—que no es loco. ¿Y acaso no tira piedras a su tejado?

Otro loco. ¡Y delicioso! También padre de familia.

No quiere en su hogar ni libros devotos, ni periódicos católicos, ni nada que trascienda a clericalismo, como ahora se dice. Las publicaciones que admite son las del más acentuado radicalismo. En ellas beben sus hijos el menosprecio a la Religión y a sus ministros: la inmoralidad en la lectura pormenorizada de los llamados crímenes pasionales, adulterio, etcétera, etc. De la predicación sagrada... ni noticias. En cambio, mucho teatro, género chico, cuajado de obscenidades más ó menos disfrazadas, mucha libertad, eso sí; pero el respeto filial... por las nubes; las discusiones domésticas a la orden del día, todo lo cual no le impide a ese loco gozar fama de correcto, como también se dice ahora. Pero, ¿gira ó no tira piedras a su tejado?

No quiero afigir más a ustedes, que realmente da lástima considerar el gran maucamiento social, pero quede sentado que son innumerables los locos que tiran piedras a su tejado. José Soldavilla.

Cuento.

La cajita de las yemas de coco.

Cuentan que en un pueblo existía un matrimonio que vivía felizmente, formando parte de esa felicidad una hermosísima niña de

pocos años de edad y que con su modo de hablar hacía el encanto, no tan sólo de sus progenitores, sino también de cuantos con éstos tenían íntima amistad.

Un día, fatal para la familia de que nos ocupamos en nuestro relato, perdió desgraciadamente al jefe de la sociedad conyugal. A la esposa de éste no la fué muy difícil consolar a la hija de su alma, en virtud de los sólidos principios cristianos que sus padres supieron inculcar en el corazoncito angelical de Carmencita.—Tal era el nombre de nuestra protagonista.

Su mamá la repetía en distintas ocasiones que su papá está en el cielo; que éste era un lugar destinado por el Señor para los buenos, y, que en él, aguardaría hasta que los dos entraran en la Celestial Mansión. Con éstas ó parecidas palabras sentía un gran lenitivo para sus males la desgraciada viuda, y un vivo deseo de ser muy buena nuestra simpática nena.

Cuando se aproximó el día 16 de Julio, fecha en que Carmencita cumplía siete años de edad, ésta preguntó a su mamá que si aquel año, como los anteriores, tendría el acostumbrado regalo, que tenía más interés que todos los anteriores en que la diera una cosa que tenía que pedirle. Su mamá accedió a la inocente petición de su hija, indicándole hiciera su ruego, contestando Carmencita que quería una cajita de yemas de coco, y sin más preguntas ni respuestas fué saciado el deseo de aquel angelito.

Pasaron días y días sin que más nadie se preocupara de lo que la niña hizo con su cajita de yemas de coco.

En una ocasión regresó nuestro personaje del Colegio más contenta que de costumbre, manifestando a su mamá que había oído decir a una de las Madres encargadas de su educación que el Señor descendía todos los días al Altar cuando se decía la Santa Misa; su mamá procuró ratificar esta idea hasta tal punto, que a Carmencita no la cupo la menor duda de que esto era verdad.

Después de algún tiempo, y en el día en que hacía un año la muerte de su desgraciado padre, y después de dichas las honras fúnebres por el alma del difunto, el Sr. Cura del pueblo marchó a la casa de Carmencita, como tenía por costumbre. Cuando la nena se vió honrada con tal visita, se precipitó a besarle la mano, saludándole y manifestándole no se marchara, porque tenía que darle una cosa. Y frótándose las manecitas, sin dar lugar a ninguna contestación, corrió, desapareciendo muy pronto del lugar donde permanecía la deseada visita, con la mamá de Carmencita.

No tardó mucho tiempo en regresar con una cajita en las manos, la cual puso en las del venerable Sacerdote, diciéndole:—Tenga esta cajita que contiene yemas de coco y quiero que usted se la dé mañana, cuando diga la Misa, al Señor, para que éste se las entregue a mi papá que está en el cielo y le gustan mucho.

Salamanca.

Mer-Can.

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos)

El domingo 21, se encaminará hacia Túnez la depresión de Argelia, y la del golfo de Gascuña pasará al Mediterráneo superior; al propio tiempo descenderá por Escandinavia y el Báltico un centro borrascoso. La influencia de estos núcleos perturbadores se sentirá en la Península, particularmente en el Cantábrico y Nordeste, donde se producirán algunas lluvias y nieves, con vientos de entre O. y N. Descenso bastante importante de temperatura.

Del 22 al 23 será más tranquila la situación atmosférica general de la Península, pues solamente será algo sensible en el O. la acción de las depresiones que actuarán en el Atlántico, entre las Azores y Madera, y en el N. y región mediterránea la del mínimo que descenderá por Italia.

Del 24 al 25, irán acercándose cada vez más a nuestra Península las depresiones del Atlántico, y, por lo mismo, se producirán algunas lluvias en el O., desde donde se irán propagando hasta el Centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El viernes 26, llegarán al N. O. y S. O. de la Península las depresiones oceánicas, y ocasionarán lluvias y algunas nieves en nuestras regiones, especialmente desde Portugal y Galicia hasta las centrales, con los mismos vientos del segundo al tercer cuadrante.

El sábado 27 persistirán las depresiones del N. O. y S. O., y otro mínimo barométrico aparecerá en el Mediterráneo. Esta dispersión de fuerzas producirá tiempo variable y algunas lluvias y nieves en la Península, particularmente en las regiones próximas a los núcleos perturbadores, con vientos de diversa dirección.

El domingo 28 habrá en el golfo de Gascuña un centro de bajas presiones, y otro mínimo barométrico actuará en el Mediterráneo, hacia los parajes de Córcega y Cerdeña. Tiempo desapacible y algunas lluvias y nieves, principalmente desde el Cantábrico y Nordeste al paralelo central, con vientos de entre O. y N.

Sfeijoon.

NOTICIAS

Torrijos.—Ante el Juzgado municipal de esta villa ha presentado la denuncia un vecino de la misma contra un dependiente de consumos, á quien acusa de

haber penetrado en su domicilio llevándose un burro de su propiedad, con cuyo motivo dicho Juzgado sigue los procedimientos judiciales.

Navalón.—Días pasados fueron amenazados con un cuchillo y una escopeta el Alguacil del Ayuntamiento Mariano Rodríguez y el Guarda municipal Félix Martín por Julio González, á quien le obligaban á retirarse á su domicilio.

El Juzgado entiende en el asunto.

Santa Ana de Pusa.—Se halla vacante en el Juzgado municipal de esta villa la plaza de Secretario, la cual podrá ser solicitada en el término de quince días, á contar desde el día 15 del que cursa.

Consuegra.—En el kilómetro 1 de la carretera de esta villa ha sido hallado el cadáver de un hombre, que no ha sido identificado.

Por el dictamen emitido por los facultativos en la autopsia de dicho cuerpo, créese que fué víctima de un accidente fortuito.

Puente del Arzobispo.—A consecuencia de una caída en el sitio denominado «Puente del Río», el vecino Benigno Moreno se ha fracturado una pierna, que ha sido apreciada de alguna gravedad.

San Martín de Pusa.—Al vecino de esta villa D. Ramón Fernández le han sido sustraídas dos fanegas de aceituna.

Ignóranse quiénes sean los autores del hecho.

El Toboso.—Se halla vacante en el Juzgado municipal de esta villa la plaza de Secretario, cuya plaza podrá ser solicitada en el término de quince días, á contar desde el día 13 del que cursa.

Talavera de la Reina.—Al vecino de la Alquería del Casar, anejo de dicha ciudad, Bonifacio Sánchez, le ha sido hurtada una caballería.

Hasta la fecha se ignora quién sea el autor de dicho hurto.

DE LA CAPITAL

Confortada con todos los Santos Sacramentos, ha fallecido en Ugena la anciana y virtuosa Sra. D.<sup>a</sup> Satoria Esteban Zazo, viuda de Cabarela. A nuestros amigos D. Juan José Barrera y D. Saturnino de la Presa y Cabareda, hijo político y sobrino, respectivamente, de la finada, enviamos nuestro sincero pésame, así como á sus distinguidas familias.

El día 16 del corriente tomó posesión del cargo de Canónigo en esta Santa Iglesia Primada, nuestro particular y querido amigo D. Narciso Esténaga y Echevarría.

Reiteramos á dicho señor la más cordial enhorabuena.

Todos los viernes de la Santa Cuaresma predicará en la Capilla de Nuestra Señora de los Remedios (Doncellas nobles) el elocuente orador sagrado D. Francisco Frutos Valiente.

En el sorteo de los mozos del actual reemplazo, celebrado el pasado domingo, fué agraciado con el núm. 141 nuestro querido amigo particular D. José van den Brule, hijo de la distinguida Sra. D.<sup>a</sup> Saleta Cabrero.

Reciban nuestra enhorabuena.

Durante los tres días de Carnaval, por la tarde, estará expuesto Su Divina Majestad en el Convento de Religiosas de San Antonio.

Para ayer viernes, á las siete de la noche, estaba convocado el Ayuntamiento en pleno para celebrar sesión particular con objeto de tratar sobre la proposición del Sr. Delhaye.

Ya se ha publicado la Real orden relativa á las convocatorias en las Academias militares, y cuya parte dispositiva dice así:

Los exámenes darán principio el día 15 de Mayo próximo.

El número de plazas es el siguiente: Infantería, 150; Caballería, 20; Artillería, 60; Ingenieros, 35, y Administración militar, 25.

Por ningún concepto se ampliará el número de plazas.

El día 16 de los corrientes falleció en esta capital el Sr. D. Armando Torres Sanz, Oficial 1.<sup>o</sup> del Cuerpo facultativo de Estadística y Jefe de la Sección provincial de Toledo.

A su desconsolada viuda D.<sup>a</sup> Herminia Tena y demás familia acompañamos en su justo dolor.

Con motivo de celebrarse los Ejercicios de los Siete Domingos en la Iglesia de los Padres Carmelitas, son muchos los fieles que asisten á dicho Templo.

La velada que tuvo lugar el día 15 del actual en el Centro de Artistas é Industriales estuvo muy desanimada.

El martes último, en la calle del Angel, riñeron dos mujeres llamadas Agapita N. y Susana López, esta última peinadora, dirigiéndose ambas insultos de su sexo. La oportunidad de los vecinos que á las voces salieron evitaron que las contrincantes se fueran á las manos.

El día 22 del que cursa se celebrará en la Diputación provincial la cuarta subasta para contratar el suministro de pan con destino al Hospital de la Misericordia, cuyo pliego de condiciones se halla de manifiesto en la Secretaría de dicha Corporación.

Ha sido nombrado Subdelegado de medicina en esta capital y su partido D. Venancio Ruano.

Días pasados se reunió en el Ayuntamiento la Asociación defensora de los intereses de Toledo, tratando varios asuntos de interés para esta capital.

Afortunadamente se ha notado alguna mejoría en la enfermedad que le aqueja á D. Victoriano Rodríguez, padre de nuestro querido compañero de Redacción Sr. Rodríguez Morejón.

Celebramos dicha mejoría y hacemos votos por su total restablecimiento.

Ha sido nombrado auxiliar del Recaudador de cédulas personales en esta provincia D. Ceferino Fernández Pérez.

A juzgar por la poca animación que se advierte entre los toledanos, las presutes fiestas de Momo prometen estar bastante desanimadas.

Nuestro distinguido colaborador y ardiente propagador de nuestro semanario D. Carlos Carrazón, ha sido nombrado Cura Rector de la Parroquia de Mensalbas. Reciba el agraciado nuestra cordial enhorabuena.

Ha cesado en el cargo de Gobernador civil de esta provincia el Marqués de la Fuensanta de Palma don Antonio Conrado y Contesti. Para sustituirle ha sido nombrado el Sr. Marqués de Casa Segovia.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Febrero.—Días 21, 22 y 23, Iglesia de Padres Jesuitas; 24, 25 y 26, Iglesia de Padres Carmelitas, y 27, Parroquia de Santiago Apóstol.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El domingo, cuarto de San José, á las ocho, Misa de Comunión general en el Altar del Santo.

Los tres días de Carnaval, á las cinco de la tarde, Exposición de Su Divina Majestad, Sermón, que predicarán, respectivamente, los RR. PP. Prior, Joaquín y Subprior, Trisagio, Santo Dios y Reserva solemne.

El miércoles, á las diez, se bendicirá é impondrá á los fieles la ceniza, diciéndose á continuación Misa rezada.

El viernes, á las cinco de la tarde, Vía Crucis. Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo, día 21, la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga será á las diez y media.

El miércoles de ceniza y el viernes se hará el Ejercicio del Vía Crucis al toque de las Oraciones.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad durante el presente mes de Febrero, será á las tres, y la de Reservar á las cinco de la tarde.

El domingo, cuarto de San José, por la mañana, se celebrará el Ejercicio de los Siete Domingos de San José como de ordinario.

Convento de Jesús y María.—Durante los días 21, 22 y 23 se expondrá á Su Divina Majestad á las tres de la tarde, y á las cinco, se rezará la Estación y el Santo Rosario, terminando con el Santo Dios y Reserva.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las siete de la mañana, se celebra la Misa Conventual. Por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

SE VENDE

una mesa de despacho con su pupitre y cinco cajones, y una mesa de comedor de nogal.

Darán razón: Plazuela de Santa Isabel, núm. 4.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

**Maestros del Sindicato de San José****De Imprenta.**

D. Anastasio Medina y Ruiz, callejón de Lucio, núm. 8.

**De Encuadernación.**

D. Apolinar Abel de la Cruz, calle del Lócum, núm. 3.

**De Albañilería.**

D. Baldomero Moraleda, calle de la Campana, número 4.

D. León Gómez, Alamillos del Tránsito, número 1.

D. Tomás Ruiz Peces, calle del Barco, número 4.

D. Marcelo Fernández, plaza del Conde, 3.

D. Vicente Cabezas, Plaza de la Merced, 4.

D. Pedro Gutiérrez, San Juan de la Penitencia, 11.

Disponen de buen número de oficiales y personal accesorio.

**De Carpintería.**

D. Salustiano Escribano y D. Francisco Moraleda, calle de San Juan de la Penitencia, número 15.

D. Bernardino Carrillo, callejón de San Pedro, núm. 3.

D. Modesto de la Cuerda, plaza de Santa Isabel.

D. Juan Franciscos, calle de la Hospedería de San Bernardo, núm. 11.

También hay oficial tallista y tapicero.

**De Herrería y Cerrajería.**

D. Ignacio Montañés, calle de las Cordoneñas, núm. 32.

D. Benito Pelegrín, plazuela de Santa Catalina ó San Bartolomé, núm. 5.

D. Eugenio Villamor, mecánico, calle del Angel, núm. 31.

**De Pintura.**

D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, número 17.

Tiene oficial de vaciado, y se encarga de cuantos trabajos se le confíen, por finos y delicados que sean.

**De Hojalatería.**

D. Candido Alberdi, bajada de San Justo, número 6.

D. Maximiliano de la Cruz y Matamala, plaza del Ayuntamiento, núm. 4.

**De Cantero y Marmolista.**

D. Diego Moreno, paseo de San Cristóbal, número 11.

**De Zapatería.**

D. Manuel Armesto, Maestro premiado en la Exposición de Valladolid, calle del Hombre de Palo, núm. 11.

**De Calderería y Fumistería.**

D. Félix López, calle de Navarro Ledesma (antes Nuncio Viejo), núm. 17.

**De Tapicería y Ebanistería.**

D. Luis Muñoz Bautista, calle de San Ginés, número 5, bajo.

**Arriero.**

D. Gregorio González, calle del Pitote, número 3.

**Colechonero.**

D. Nemesio Moreno, Hospital de Afuera.

Abastecedor de legumbres, frutas y carbón vegetal.

D. Juan Ludeña, calle de San Lorenzo, número 12.

**Carbonería.**

D. Antonio García, calle del Pozo Amargo, número 12.

**Panaderías.**

La del «Carmen», de Fructuoso Martín, situada en la cuesta del mismo nombre.

La de «Valdecaleros», en la plazuela de este título, propia de D. Agapito Conde.

La de «Las Covachuelas», situada en frente del Hospital de Afuera, de D. Jesús Hernández.

**ANUNCIOS****¡PROPIETARIOS!**

HACER COMPRAS EN EL

**GRAN ALMACÉN DE YESO**

DE

**NAZARIO PRADO**

Paseo de la Estación, 2.—Teléfono 69.

Se sirve á domicilio.

A 1,50 pesetas la carga  
de 8 arrobas (92 kilos.)

**Ornamentos de Iglesia.****LA TRINIDAD**

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Cordonerías, 12—TOLEDO

**AL PÚBLICO**

Para especialidad en la verdadera Agua de Seltz, fabricada á su verdadera presión, sus buenas Gaseosas y las acreditadas Cervezas de Santa Bárbara (Madrid)

**LA DELICIOSA**

Recoletos, 15—TOLEDO—Teléfono 60.

Primera Casa con maquinaria movida por la electricidad, y única depositaria en Toledo y su provincia de la Gaseosa tan sana y tan agradable Sinalco, bebida excelente alemana y sin alcohol, hecha con el aroma de frutas frescas de primera calidad.

Pídanse en cafés, casinos y establecimientos de bebidas. Se sirven pedidos dentro y fuera de la población.

**Antigua Confitería**

de

**PÉREZ**

Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

**Solución de creosota fosfatada**

del  
Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORRÉL, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

**RELOJES PULSERA**

y EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.  
Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en relojería.—Serias garantías

**EDUARDO ALVAREZ**

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

**Confitería y Pastelería****Telesforo de la Fuente**

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO  
Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

**B. CORTECERO****DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO**

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

**LA FLOR DE CASTILLA****FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA**

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave Maria, 1—TOLEDO

**TALLER DE ESCULTURA****RESTAURACION DE IMÁGENES RELIGIOSAS**

Barrio Nuevo, núm. 17  
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronces para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

**La Unión Eclesiástica**

Grandes talleres de ropa talar

de

P. José Cayana

Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

**MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA**

HOJALATERO Y VIDRIERO

PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios é iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, flaneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para muestras de tiendas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, calienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente farolas del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafra para aceite.

Saneamiento de edificios.

Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.

Instalaciones completas de cablejizas.

Cuartos de baños.—Fuentes.

**ÓPTICA**

Anteojos de cristal de Roca  
desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

**EDUARDO ALVAREZ**

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrometros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

**CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO**

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

**COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO**

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Mejores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

**Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles****Gumersindo Rojo**

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

**BUENA LUZ****LAMPARAS**

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

**Vinos de los cosecheros****Villegas Hermanos**

Calle de Santiago de los Caballeros, núm 10  
y Santo Tomé, 20.

**PRECIOS.**

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros,  
Idem blanco... 2,75

Toda fracción que sea menor de 4 litros, á 20 céntimos litro.

**Manuel Armesto**

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies dicultosos y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludena.

No equivocarse!

Calle del Hombre de Palo, núm. 11.